

La Almudaina

PRECIOS DE ABOGOS		
	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

La catástrofe del Revellín

Aniversario

Un año va transcurrido; y al repasar la colección de periódicos que tenemos á la vista; al leer de nuevo los relatos apresurados que hubimos de escribir entonces con mano temblorosa y como nunca agitada; al reconstruir mentalmente la lúgubre escena de que fuimos testigos, el mismo escalofrío nos invade y experimentamos la misma turbación que nos sorprendió allí, en el sombrío foso de la puerta de Jesús, al apreciar la magnitud de aquella catástrofe.

La fecha que hoy conmemoran todos los habitantes de Palma, grabada quedó en sus corazones por hondo y vigoroso troquel. 25 de Noviembre de 1895: cifras son éstas de una leyenda indeleble, mientras la memoria ilumina á los contemporáneos, mientras el misterioso vínculo de la tradición no se rompe en la lejana posteridad. Esta fecha evocará en nosotros, de un modo consecutivo y perpetuo, el recuerdo de la terrible mutilación experimentada, todo aquel cúmulo de desesperaciones, de tormentos y de agonías, el supremo horror y la suprema brutalidad de las fuerzas naturales errollando la impotencia del hombre.

Quiera quiera que acudiese entonces al ensangrentado gléncis, quien recuerde la sala de cirugía del Hospital, la desolación, el llanto, los gritos y los ayes que estremecían aquella atmósfera, podrá decir, cuanto quepa en los cálculos de la probabilidad, que ha presenciado la escena más trágica de su generación y que ha vivido el momento más culminante en las vicisitudes de su comarca.

Por algo decíamos entonces—y no nos arrepentimos de haber inclinado la opinión hacia ese cauce,—que el luto experimentado por Mallorca es de los que se sienten de ella; es un luto y una desgracia nacional que ha de repercutir en todos los rincones del reino y ha de mover por fuerza la solidaridad del sentimiento español; es un luto y una desgracia que engendran necesidades sin cuento, miserias sin explicación posible, dramas ocultos, escondidos en el seno de las buhardillas y en la oscuridad de los sótanos, que pueblan de dolor y alborotan con gemidos desgarradores esos barrios humildes, esos suburbios obreros, esos arreboles del trabajo y del hambre...

Mientras la Iglesia consagra hoy sus sacrificios al centenario de víctimas de la explosión y dedicamos todos á esas víctimas y á los tres supervivientes, penosamente escapados del sepulcro, el homenaje de las lágrimas, sea lícito, en medio de tanto dolor, dirigir una mirada retrospectiva á más consoledores horizontes y recordar el magnífico esfuerzo de la caridad realizado en esta isla y en toda España. Nunca como ante esas tremendas desgracias colectivas reacciones la sensibilidad de un pueblo; y esa reacción súbita, espontánea y vigorosa, se resolvió en torrente de ofertas y donativos, en columnas de suscripción que llenaron las páginas de los periódicos, en rasgos de imponderable ternura, en postulaciones públicas, en iniciativas tan soberbias y de resultado tan brillante como el album *Limosna*; y hasta en nuestros compatriotas de la otra parte del Atlántico encontraron eco las quejas de Mallorca y su generosidad llegó oportuna en auxilio de nuestras desgracias.

¿Que por ventura—como puede haberse insinuado—el auxilio excedió á la necesidad efectiva?... La caridad, como toda pasión verdaderamente noble, y sobre todo ante hechos de índole compleja, no se sirve del compás; no obra en virtud de un presupuesto; no fija de antemano y firmemente el término á su largueza; no convierte sus impulsos en acto de administración. El agua brota del manantial y la limosna surge del alma en virtud de la presión natural á que se hallan sujetos. ¿Ni quien era capaz en los primeros momentos de tasar y reducir á expresión numérica los efectos del desastre? ¿Acaso no fueron todos, todos los habitantes de esta ciudad, quienes hicieron coro á la vez de la petición para los infelices?

Si ha habido magnanimidad en el donativo, que no haya cicatería en el recuento. Cierrense para siempre los ojos sobre lo que se ha dado por el amor de Dios y procurese abrirlos sobre toda necesidad patente ó oculta que en lo sucesivo llame á nuestras puertas. Y al conmemorar en el día de hoy el primer año transcurrido desde la catástrofe del Revellín y al cerrarse el periodo de la caridad que despertó en todas partes, no quedemos descontentos de nosotros mismos; bendigámonos el auxilio recibi-

do de los extraños y reconozcamos con qué celo y buena intención dirigieron entonces la iniciativa, esta Diputación provincial y su Presidente no menos que las autoridades y la prensa.

Correo de la Habana

Sobre la pérdida de Guaimaro.—Lo que dice el general Weyler.—Puestos y destacamentos aislados.—Inseguridad de las comunicaciones.—Tregua política.—Conviene decir la verdad.—Polémicas intempestivas.

Habana 6 de Noviembre.

La rendición del poblado de Guaimaro, hecho del que aún no se tiene noticia completa, ha sido uno de los temas preferentes de conversación estos días. Se le ha concedido en España mayor importancia que aquí, sin duda porque la distancia abulta los sucesos, y acaso también porque, esperándose con impaciencia buenas nuevas de las operaciones emprendidas en Pinar del Río, el anuncio de una desgracia en otro punto había de ocasionar forzadamente, y como estaba previsto, efecto mayor que el que causara el mismo hecho en otras circunstancias. Ha podido influir también en ello la forma como se permitió dar la noticia, que los corresponsales erriban más extensa.

En efecto: sabíamos desde los primeros momentos en que, por conducto particular, el hecho llegó á nuestro conocimiento, que estaba poco guarnecida la provincia de Puerto Príncipe, lo que explicaba, en parte, cómo Guaimaro no fué socorrido; que lo atacó Calixto García con fuerzas que ascendían de 2.500 á 3.000 hombres; que los fortines, construidos para afrontar el fuego de fusilería, eran muy débil defensa para resistir el de la artillería, de la que estaban provistos los sitiadores; que la escasa guarnición, 160 hombres, había combatido heroicamente hasta que, falta de oficiales, agotadas las municiones, los alimentos y el agua, y vista la imposibilidad de continuar la lucha, tuvo que ceder. Bastaba la enumeración de estos hechos, que teníamos por ciertos, y que aún no hemos podido comprobar oficialmente, para explicar lo ocurrido, reduciéndolo á sus verdaderas proporciones.

Más sabíamos, y no intentamos decirlo, por estimar necesario que se ratificase el informe, encontrándonos aún en la misma situación.

Decíase que Máximo Gómez había comunicado á Puerto Príncipe su propósito de devolver los heridos, entre los que se contaba grave el comandante militar de Guaimaro. Cuando las fuerzas fueron á buscarlos, no los hallaron en el punto designado. Nuevo aviso ratificaba el propósito del cabecilla, pero con la advertencia de que no acudiese gran fuerza á recoger los heridos.

Aquí terminaban las noticias, y ni oficial ni particularmente sabemos aún más que el primer día.

El general Weyler, á quien oímos hablar acerca de este asunto, afirma que Guaimaro es un poblado de poca importancia. Como la generalidad de los que se encuentran en aquella parte de la isla, está muy extendido, pues casi todas las viviendas tienen algo de huerta, siendo muchas las casas de guano, algunas las de tabla, pocas las de mampostería ó ladrillo. No había voluntarios que ayudasen á la guarnición, y no debía tenerla, si se hubiese podido llevar ya á la práctica su propósito, que realizará en todas partes, de no guarnecer los poblados cuyos voluntarios no se hallen, respecto de los soldados, en la proporción de dos á uno, cuando menos.

La dificultad de las comunicaciones es tan grande, que el general en jefe tuvo conocimiento, por Nuevitas, de la rendición de Guaimaro antes de que lo supiese el comandante militar de Puerto Príncipe.

Discurriendo acerca del suceso, y lamentándolo, el general Weyler decía que ahora se comprenderá con cuánta razón contestaba á quienes pedían que lanzase grandes fuerzas sobre Maceo, que era preciso atender á todas las provincias de la isla, para evitar algún hecho desgraciado, de mayor importancia moral que material.

La que, para algunos, tiene la rendición de Guaimaro, no consiste en que los insurrectos se hayan apoderado de ese poblado, que seguramente no tratarán de ocupar y defender, sino en que haya sido posible sitiario durante tantos días, sin que el asedio fuese conocido hasta después de rendirse la guarnición. Si ha de haberlos en puntos tan distantes como Guaimaro lo está del Príncipe—dice,—debiera estar dispuesto todo para que se tuviese diariamente, al menos cada tres ó cuatro días, noticia de su

estado. De aplicar un pensamiento fijo á la organización de la campaña, se habría abandonado los poblados de difícil ó costosa defensa, ó estaría organizada de tal suerte que fuese fácil acudir en auxilio de ellos, impidiendo el menor desastre.

Eso aparte, es lo cierto que aquí, como antes decimos, no se ha concedido mayor importancia á la rendición de Guaimaro que la de una desgracia sin trascendencia.

X

El propósito de no conceder guarnición á ningún pueblo ó poblado cuyos habitantes no tengan un contingente de voluntarios doble, cuando menos, que el de soldados que compongan aquella, constituye una de las bases de la próxima campaña, que será de ocupación militar, y empezará cuando Pinar del Río esté pacificado.

A que el plan del general Weyler reciba el debido y necesario cumplimiento, y también á facilitar y hacer posible la próxima zafra, necesaria para impedir la total ruina del país, tienden los trabajos que muy importantes personas están realizando, hasta ahora con buen éxito, los cuales trabajos anunció el marqués de Apeztegui en la última circular que dirigió á sus correligionarios.

Se procura, en primer término, que todos los partidos políticos de la isla pleguen de manera efectiva sus banderas, olvidando la política para unir á todas las fuerzas vivas del país en el común pensamiento de atender á su salvación, que es la paz. Para ello se movilizarán los voluntarios en gran número, y es muy probable que no ofrezca dificultades la realización del pensamiento prestando servicio todo lo más cerca posible del lugar de su vecindad ó residencia. De otra parte, y como quiera que el dinero es el primer elemento de la guerra, se atenderá á resolver el conflicto de los billetes, y contribuirá la riqueza, en la medida que su estado consienta, á levantar las pesadas cargas del momento. En suma, se tiende á que el país haga cuanto sea necesario para lograr su pronta pacificación, ayudando con todo linaje de esfuerzos á los extraordinarios que la Metrópoli ha realizado y sigue realizando.

Consuela el ánimo observar que esos pensamientos se abran camino y se impongan á todos los espíritus, contrarrestando el pesimismo que de ellos se había apoderado. Tiempo es ya de que á la política de sometimiento, propensa á los arrebatos de la pasión, suceda esta otra política de la razón serena y fría, atenta á la realidad, inspirada en móviles puros, que pide á todos el sacrificio de sus particulares puntos de vista en el altar de la Patria, aceptando soluciones provisionales que han de servir de base para las definitivas que en próximo porvenir recibirán los problemas pendientes.

X

No queremos desarrollar el tema, para evitarnos la inconveniencia de anticipar discusiones peligrosas, aunque la mayoría de los gentes continúa opinando que es preciso decir toda la verdad.

Pocas horas hace que un patriota respetabilísimo, y por todo el mundo respetado, cuyas palabras tienen la autoridad de los años y de una vida sin tache, consergrada inteligentemente á la defensa y la prosperidad del país, decíanos emocionado, casi lloroso, que su conciencia le mandaba hablar tan alto como hondo piense; que, próxima la solución del problema militar planteado en Pinar del Río, no acertaba á pasar en silencio las faltas que advertía, temeroso de aparecer moralmente cómplice de ellas; que en las alturas debieran convenirse, para no reincidir en errores pasados, de cuánto es necesario desamortizar, por así decirlo, la dirección de las cosas atinentes á la guerra, á la administración y á la política, para que una mayor suma de voluntades y de inteligencias imprima actividad más grande á la marcha de los sucesos, llevándolos al resultado feliz por que suspiramos. Y el anciano patriota se preguntaba arguyendo: «¿Ha sido, es de alguna utilidad el sacrificio de nuestro silencio? Los que por patriotismo hemos callado á todo, ¿hablaremos ya por patriotismo?»

Terrible torcedor el de esta duda! Si las circunstancias no fuesen tan críticas, si no fuera tan angustioso el plazo fijado á la espera, cabría intentar un cambio radical de conducta por parte de los que callan. El gran satírico preguntaría hoy, como en sus tiempos, si siempre se ha de callar lo que se siente. ¿Habría aquel valiente espíritu?

X

Hácenlo algunos periódicos madrileños, llevados y trayendo el nombre del general Weyler, á quien unos acusan de haber fracasado, y otros defienden de la acusación, que lanzan de rechazo contra el Gobierno. Discútese también

si el general hará ó acontecerá mañana, respetando ó derribando lo existente. ¿Qué oportuna polémica!

No terciaremos en ella, pero si ha de sernos lícito manifestar que anteanoche mismo oíamos una vez más al general Weyler vanagloriarse de no haberse sublevado nunca, y declarar que si tiene, como espera, la fortuna de concluir la guerra, regresará seguidamente á España, porque no quiere intervenir para nada en la resolución del problema político antillano.

¿Habrá de querer hacer en España lo que repugna hacer en Cuba?

E. DE LA PEÑA.

Del *Heraldo de Madrid*.

Declaraciones del general Echaluze

Después de la presentación y de los saludos de cortesía, el general Echaluze dijo, de sobremesa, al señor Parellada, redactor del *Diario Catalán*.

«Las primeras noticias de la insurrección produjeron en Manila un tremendo pánico.

«El terror llegó hasta el extremo de que muchos habitantes de la ciudad huían.

«Algunos, la mayoría mujeres, corrían desolados por las calles llevando á sus hijos para ocultarlos por temor de que cayeran en manos de los foregidos, á quienes se suponía dispuestos á hacer de la población el campo de sus primeras hazañas.

«Contribuí á mantener la intranquilidad, que iba aumentando por momentos, el no disponerse para la defensa de Manila más que de doscientos soldados peninsulares, fuerza á todas luces insuficiente para todas las atenciones de una ciudad tan extensa como la capital del Archipiélago.

«Por fortuna, la cobardía de los insurrectos evitó una gran catástrofe.

«De haber aquellos tenido valor nos hubieran comido vivos, porque en aquella ciudad, que tiene trescientos mil habitantes, sólo eramos cinco mil peninsulares, lo cual basta para significar que la resistencia y la defensa hubieran sido casi imposibles.

«En el arrabal de Manila llamado de San Juan del Monte se presentaron tres mil insurrectos, al encuentro de los cuales salí antes de darles tiempo de que pasaran el puente, y los batí y dispersé con solo cincuenta caballos y cien soldados peninsulares que llevaba.

«En vista de esta primera derrota de los insurrectos empezó á renacer la tranquilidad en Manila.

«No he de ocultar que me han sorprendido mucho las noticias que aquí se me han comunicado respecto al crecimiento del movimiento insurreccional, pues yo suponía que al llegar á la Península estaría completamente sofocado. Veo que no es así.

«De todas maneras, creo que con las fuerzas que existen en el Archipiélago y con las próximas á embarcar habrá suficiente número de soldados para dominar la insurrección, si ésta es tal como la pintan ahora las noticias que he leído en la prensa.

«Por lo que se refiere á Batangas—añadió el general—extraño que se haya insurreccionado, porque oportunamente se enviaron allí mil trescientos soldados, de acuerdo con los principales hacendados, quienes suponían que con el auxilio de dicha fuerza era imposible el levantamiento de la provincia, por más que los habitantes de ésta simpatizaban, según ellos, con la rebelión.

«El ser riquísimo el territorio de Batangas, y el temor de los grandes perjuicios que allí habría de ocasionar la guerra, contribuiría también, en concepto de los hacendados, á que en Batangas no se respondiese al movimiento.»

Preguntado el señor Echaluze acerca de la conducta del Japón con relación á los actuales sucesos, se limitó á manifestar que la naciente gran potencia asiática tal vez pueda ofrecer peligro para las futuras contingencias de Archipiélago.

Hablando del descubrimiento de la conspiración, dijo:

«Esto se debe á una india educada en el colegio de Solau, dirigido por las Hermanas de la Caridad.

«Aquella, al regresar de su casa, contó á una morja lo que había oído á un hermano suyo, y la morja refirió al padre Gil lo que había oído á la india educada.»

«Sabiendo esto, la clave de la conspiración se descubrió de acuerdo con el comandante de ingenieros señor Montes, que está casado con una hija de Ramírez, dueño de la imprenta del *Diario de Manila*.»

Explica el señor Echaluze la concesión de indultos diciendo que no se dispone de locales suficientes para contener a tanto preso.

Hablando luego el señor Echaluze de los insurrectos filipinos dijo:

«El indio es cobarde, pero es también superstitioso hasta el extremo de creerse invulnerable por medio de la incisión que se hace y que estima como un compromiso sagrado. Esto le hace defenderse como una fiera y no cejar hasta morir.

«Cuanto a los soldados indígenas, se baten de una manera admirable.

«Buena parte del armamento de que disponen los insurrectos proviene de dos compañías que en distintos puntos nos coparon en los primeros momentos de la insurrección.

«Se supone que están armados regularmente unos diez mil, y también que tienen fusiles americanos de pequeño calibre.»

«Cree el señor Echaluze que el número de insurrectos en Cavite es de unos veinticinco mil, y se ha mostrado sorprendido de que el general Blanco los atacara por Noveleta, pues el desfiladero del paso del istmo, que es peligrosísimo, se presta con facilidad a las sorpresas.

«El plan era quedar en los rios de Cavite y atacar por la parte de Silano, que domina el campo rebelde, y por donde más fácilmente podría irse avanzando.

«La mayor parte del contingente aguerrido ha sido aportado a la insurrección por los licenciados del ejército indígena.

«Siempre he creído—continuó diciendo el general Echaluze—que en quince días podría dominarse el movimiento por esta parte, lo cual sería el primer paso para la pacificación.

«Cuando yo me embarqué con rumbo a la Península estaba realmente enfermo de anemia; pero a pesar de todo había pensado esperar a cumplir el plazo reglamentario para mi regreso.»

Al llegar a esta punto la conversación, el señor Echaluze se mostró reservadísimo y parece que se callaba algo.

Estado para que se explicara, contestó diciendo:

«Hasta que hable con el señor Ministro no puedo ser más explícito.»

Hablando del general Blanco, se limitó a decir que le despidió a bordo momentos antes de zarpar el Antonio Lopez.

Cree firmemente el señor Echaluze que la masonería ha sido el medio de que los conjurados se han valido para concentrarse y armonizar el movimiento separatista.

«La iniciación de los indios en las logias—ha dicho—la comenzó el Oriente español, que obtuvo importantes rendimientos.»

Después de esto ha citado nombres de personas conocidas, cuyas cartas terminaban siempre pidiendo dinero para acrecentar los fondos de la asociación.

NOTICIAS

De la Capital:

Para el día 29 del mes actual se anuncia la subasta para proceder a la venta de la finca del Estado, conocida por la «Tesorería» situada en la calle de la Constitución de esta ciudad, esquina a la del Estanco.

El acto tendrá efecto a la una de la tarde en el despacho del Delegado de Hacienda, y bajo su presidencia, asociado del interventor, administrador de hacienda, un oficial del gobierno civil, administrador de bienes y derechos y con asistencia del notario a quien corresponda por turno.

El tipo para la subasta será de treinta y dos mil pesetas.

El depositario de fondos municipales de Campanet publica en el periódico oficial la cuenta correspondiente al primer trimestre del presente año económico.

Por el señor presidente de la audiencia provincial de estas islas se cita, llama y emplaza a Pedro Giraudin Baptista, hijo de Antonio, súbdito español, nacido y domiciliado en Alejandria de Egipto, de 29 años, comisionista, para que en el término de treinta días, comparezca ante el expresado tribunal, al objeto de asistir al juicio oral de la causa que se le sigue sobre falsificación de documento privado.

Con objeto de que los pueblos ó localidades a quienes pueda interesar el acuerdo tomado por el ayuntamiento de Petra en virtud de autorización superior, de celebrar todos los domingos el mercado que antes celebraba los martes, ha publicado la expresada corporación el correspondiente edicto en el Boletín Oficial, para que en el plazo de ocho días contados desde el de ayer, puedan presentar sus reparos ó reclamaciones las poblaciones interesadas si los tuvieran.

Con motivo de ser hoy el aniversario de la catástrofe del rebellón de San Fernando, la casa Amengual y Muntaner—Cadena 2—ha recibido algunos números de la popular revista Blanco y Negro, correspondientes al 7 de Diciembre de 1895, que en aquel tiempo publicó una vista fotográfica del rebellón y una explicación clarísima de lo sucedido. El mismo

número publica una fotografía del arco de triunfo levantado por La Última Hora en honor del batallón provisional de Palma de Mallorca, y otra del comandante accidental don Francisco Mathu saludando al pueblo mallorquín antes de embarcar en el San Ignacio.

El número es muy interesante, y, a pesar de su antigüedad, no cuesta más que veinte céntimos.

Por diversas conversaciones que hemos oído á reputados facultativos, la viruela decrece notablemente en esta ciudad á la par que aumenta en los pueblos.

Ayer fué botado al mar desde los astilleros del Contramuelle, el vaporcito Cabrera, después de haber sido limpiado y recorrido. Dentro de poco quedará listo y al avío para reanudar sus ordinarias expediciones á la isla de su nombre.

Por el gobierno civil de esta provincia se encarga la requisitoria y captura de los presos José López Camacho, Jerónimo Martín R. z y Manuel González Muñoz, fugados del depósito municipal de Granada, el día 12 del corriente.

Noticias del ejército:

Por real orden de 21 del actual se llaman al servicio activo de las armas 45 525 reclutas de los sorteados en 18 de Septiembre último, correspondientes al capo de la península, islas Baleares y Canarias.

La concentración de los reclutas en las capitales de las zonas respectivas se efectuará el día 29 del actual, ó sea el domingo próximo.

El total de mezzi que debe aprontar la zona de Palma de Mallorca asciende á 1 037, los cuales serán distribuidos en la siguiente forma: Regimiento regional núm. 1, 306.

Id. id. núm. 2, 430.

Octavo batallón de artillería de plaza, 225. Compañía regional de zapadores de Mallorca, 32.

Escuadrón de cazadores de Mallorca, 30.

Sacción montada de Administración militar, 10.

1.ª brigada de tropas, de Sanidad militar, 4.

Ayer llegó á este puerto un brik-barca italiano, que ha corrido un fuerte temporal que le sorprendió encontrándose á la altura de las islas Ioras, dirigiéndose á Liorna cargado de mineral de plata.

Hace dos días el capitán observó que el buque hacía aguas siendo impotentes las bombas de á bordo para achicarlas.

Hoy por el telégrafo internacional de banderas ha pedido auxilio, no siendo observada la señal hasta que por fin ha podido tomar entrada, siendo remolcado hasta el seno de la dársena frente al depósito del Salvamento de Naufragos donde ha sido varado á propósito.

El comandante de marina señor Carlier mandó una sección de marineros para que ayudasen á la tripulación y después el consul de Italia señor Humbert ha enviado los hombres necesarios.

El peligro corrido fué grande, habiendo pasado el capitán y los demás tripulantes más de cuarenta horas sin comer.

Por la Contaduría de fondos provinciales se ha publicado en el periódico oficial el estado de la recaudación ó inversión de los mismos desde el 1.º de Abril á 31 de Octubre del corriente año, por el presupuesto de 1895 á 1896, habiendo aido el movimiento de fondos igual á pesetas 528.270'21 y resultando una existencia en caja de pesetas 4.387'61.

El temporal que reina actualmentesen el mar, afecta solo á la parte N. y N. E. de esta isla, sintiéndose solamente en la vertiente del S. y del S. O. el viento no muy impetuoso y la baja de la temperatura, la cual da indicios de haber nevado, si no en nuestras montañas, por lo menos en los territorios de la península ó del continente más en relación climatológica con este archipiélago.

Las aguas en nuestra bahía están en completa calma.

La atmósfera durante todo el día de ayer estuvo cubierta, generalmente, y de vez en cuando se veían celajes en diversos puntos. A las primeras horas de la tarde cayó una ligerísima llovizna que no se repitió.

Por un error en la transmisión del telegrama de nuestro corresponsal en Madrid dándonos cuenta de la Real Orden dictada por el Ministerio de la Gobernación referente al derribo del kiosco de la plaza del Mercado, dijimos que por la misma se confirmaba el acuerdo del Ayuntamiento referente al derribo del referido kiosco.

Pero visto el original de la Real orden resulta que lo que en ella se confirma es la autorización dada por el Alcalde para su construcción y declara nulo el acuerdo que en contra tomó la Corporación.

El domingo último por la noche, el conocido procurador de Manacor D. Gabriel Ferrer, fué objeto de un brutal atentado.

Salía del pueblo de Montauri, á donde había ido para asuntos de su profesión á la Alcañala, cuando al volver y junto al Coll de sa gra va la fueron disparados tres tiros uno de cuyos

proyectiles atravesó el carruaje. La oscuridad de la noche hizo que no pudiese reconocer la mano salvaje y criminal que dirigió el arma.

Basta por hoy decir que el señor Ferrer había ido á Montauri para amparar los derechos de un vecino vejado por los vergonzosos reparos de consumos.

Recuerdos mallorquinos

Día 25 de Noviembre

1478

Confirmación del privilegio dado por el mismo Juan II á los Jarados de Mallorca, para que no se pudiese dar tortura á nadie, sin intervención al menos de dos de dichos Jarados.

Cultos para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas

Continuarán en la Misión: exposición á las seis. A las diez, misa mayor. A las seis y media de la tarde, Trisagio cantado, estación y la reserva.

Otras funciones

En la Mercad, por la noche, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón.

Visita á la Corte de Maris

A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

ESTADISTICA

Importaciones, exportaciones en los puertos:

Nacimientos:

Día 22.—Varones 2.—Hembras 0.

Matrimonios:

Día 22.—Don Miguel Garau Xamena con doña Catalina Tomás Tomás.

Don Matias Serra Coll con doña Clara Mariano Gordiola.

Don Bartolomé Rodó Vidal con doña Margarita Tomás Jover.

Don Pedro Antonio Tomás y Alcover con doña María Pou Solivellas.

Defunciones:

Día 24.—Antonia Pallicer García, soltera, 21 años, arrabal, tuberculosis pulmonar.

Hospital provincial:

Día 24.—Entradas, 5: 3 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada por el N.

Id. del horizonte.—Cerrado en todo el círculo.

Dirección del viento.—N. N. E.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Con calajería que cubría el cielo y el horizonte estaba calmoso, mar llana y soplando al primer cuadrante; la ventolina acaeció el orto. Fué refrescando á medida que nos acercabamos al medio día y continuaba cubierto, hasta las cuatro aguantó el viento pero después calmó y de este modo al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Lulio y una corbeta italiana. No hubo salidas.

Buques fondeados:

Día 24.—Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Aulet, con 26 trip. pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

Buques despachados:

Día 24.—Vapor español Lulio, de 405 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. P. Aulet, con 26 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 31 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Pailebot español Francisca, de 69 ton., matrícula de Andraig, cap. D. J. Alberti, con 5 trip. y lastre. Para Andraig.

Laud español San Antonio, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gelabert, con 6 trip. efectos. Para Alicante.

Bergantín goleta Alejo II, de 95 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. R. Nadal, con 5 trip. y efectos. Para las Palmas.

Laud español Internacional, de 27 ton., matrícula de Palma, cap. D. E. Pujol, con 5 trip. y efectos. Para Sóller.

Mataderos:

Día 24.—Bases acordadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Yacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneras, 0.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 78.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabriles, 0.—Cerdos, 18.—Cerdas, 21.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejoes, 6.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla de Marítima	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 24 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	61 45
4 por 100 exterior perpétuo	72 50
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas.	85 75
Cubas nuevas	73 31
Banco de España	385 50
Tabacos	204 00
Francos	23 90
Libras	31 27

Oficinas públicas

Aduana de Palma

Anuncio.—El día 9 de Diciembre próximo á las doce de la mañana, se verificará en los almacenes de esta Aduana la venta en pública subasta y por lotes de los géneros siguientes, afectos al expediente número 9196 de esta dependencia, cuya enagenación no pudo efectuarse el 19 del corriente por falta de postores.

Primer Lote

Ciento veinte y cuatro kilogramos botones de pasta para el calzado con empaque á 0'70 pesetas el kilogramo, 86 pesetas con 80 céntimos.

Ochenta y siete kilogramos deducida tablita tejida de goma elástica con mezcla de otra materia en 40 piezas medianas de 13 centímetros ancho y 25 metros de tiro, á 12 00 pesetas el kilogramo, 1044, 00.

Veinte kilogramos quinientos gramos piezas de becerro curtidoras finas en 6 paquetes de docena cada uno, á 10 pesetas el kilogramo, 1044, 00.

Tres kilogramos reñillas de algodón para el calzado á 11'00 pesetas el kilogramo, 33, 00.

Total del primer lote, 1363, 80

Segundo Lote

Ciento setenta y un kilogramo botones de pasta con empaque á 0'70 pesetas el kilogramo, 123, 20.

Ochenta y siete kilogramos deducida tablita tejida de goma elástica con mezcla de otras materias en 40 piezas medianas de 13 centímetros de ancho y 25 metros de tiro á 12'00 pesetas kilogramo, 1044 00.

Veinte y tres kilogramos quinientos gramos pieles finas de becerro, curtidoras en seis paquetes de docena cada uno á 10'00 pesetas el kilogramo, 235 00

Tres kilogramos trenchillas de algodón para el calzado á 11'00 pesetas el kilogramo, 33 00.

Total del segundo lote, 1435 20.

Tercer Lote

Ciento setenta y dos kilogramos botones de pasta para el calzado con empaque á 70 céntimos de peseta el kilogramo, 120 40.

Ciento cuatro kilogramos seiscientos veinte gramos deducidas tablitas, tejido de goma elástica sin mezcla de otra materia en 30 piezas medianas, 11 grandes y 5 pequeñas de 13 centímetros de ancho y 25 metros de tiro las dos primeras clases y de 12 50 metros la última, á 12'00 pesetas el kilogramo, 1255 44.

Veinte y cuatro kilogramos pieles de becerro curtidoras, finas en 7 paquetes de docena cada uno á 10'00 pesetas el kilogramo, 241 00.

Tres kilogramos trenchillas de algodón para el calzado á 11'00 pesetas el kilogramo, 33 00.

Total del tercer lote, 1647 84.

Resumen

Importa el primer lote, pesetas 1.363 céntimos 80

Id el segundo de 1 435'20.

Id el tercero de 1.943 84.

Total 4 452 84.

Lo que se anunciará al público para su conocimiento advirtiéndole que no se admitirán posturas que no cubran la tasación.

Palma 23 de Noviembre de 1896.—El Administrador, Rafael Beltran.

Sociedades y Corporaciones

Colegio Médico-Farmacéutico

El Colegio celebrará sesión científico-literaria el día 25 del corriente mes á las seis de la noche.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios. Palma 24 de Noviembre de 1896.—El Secretario.

Boletín metereológico

Día 24 de Noviembre á las 9 de la mañana

Barómetro	767 2 mm.
Termómetro seco	11 8 grados
Idem húmedo	9 0 >
Máxima en 24 horas	14 8 >
Mínima en idem	10 0 >
Reflector	8 0 >
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	11 2 kg.
Pluviómetro	0 0 mm.
Evaporómetro	1 7 >
Higrómetro	70 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 2 >
Descenso del idem en idem	0 0 >

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Sorteo de capitanes

Madrid 24 á las 3'45 t.

> 5'50 >

(Urgente.)

Se ha celebrado un sorteo de capitanes con destino á Filipinas, habiendo correspondido á los señores siguientes:

Don Sergio Herrero, don Francisco Gerez Fernández, don Feliciano Fernández Navarro, don Enrique Pizarro Sánchez, don Jesús Sánchez Parra, don Rafael Elvira Prida, don Manuel Carnizares Martín, don Francisco Peralta Suarez, don Manuel Cruces Gamuces, don Francisco Gil Mariano, don Pedro Población Carpintero, don Rogelio Villár Borredo, don Cristóbal Abelda Ruiz, don Manuel Vila Fernández, don Márcos López de la Fuente, don Ricardo Galía Sanz, don Antonio Muedra Menardo, don Laureano Villas Montojo, don Ramón Rever Castillo, don Valeriano Martínez Benito, don Juan Valero Ortega, don Ramón Acusa Gómez, don Vicente Gerez Orma y don José Díaz Sánchez.

Fabra

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

Comentarios.— Conferencia.— Ansiedad.

Madrid 24 á las 7 n.
" " 7'10 "

En los círculos políticos se hacen vivos comentarios del regreso del general Weyler á la Habana.

Las impresiones que reinan son pesimistas.

El señor Cánovas, después de haber despachado con S. M. la Reina, celebró una larga conferencia con el señor Azcárraga, tratando de los asuntos de Cuba.

Se insiste en asegurar que el general Azcárraga irá á Cuba, con el cargo de gobernador general de la isla, continuando el señor Weyler en el mando del ejército.

Los ministeriales dudan de la exactitud de esta noticia.

Se ha recibido un despacho de la Habana, que no se ha facilitado á la prensa, el cual da cuenta de que reina gran ansiedad en aquella capital por conocer una resolución importante del Gobierno de Madrid.

Se ignora á qué asunto pueda referirse.

En la bolsa de Madrid y en la extranjera los valores han sufrido una notable baja.

Sorteo para Puerto-Rico

Madrid 24 á las 7'40 n.

En el sorteo de tenientes para Puerto-Rico, la suerte ha designado para pasar á dicha isla al primer teniente don Constantino Pérez Rodríguez, y á los segundos don José Alba Abat, don Manuel Servet Fortuñy y don Antonio Albiñana Buenaño.

Sorteo de capitanes

Madrid 24 á las 7'50 n.

" " 7'55 "

" " 8'10 "

Continúa el sorteo de capitanes con destino á Filipinas, habiendo correspondido á los siguientes:

D. Lorenzo Lamerli Manzanares, don Amalio Olivares Martínez, don Benito Alvarez Ferrer, don Inocente Cano Ruiz, don

Nicolás Pérez Morales, don Luis Torro Figueras, don Francisco Moyano Aznal.

Don Enrique Millán Palomares, don Juan Alcalde Caramiñana, don Antonio Yañez Varón, don Victor Melero Castillo, don Francisco Servet Martínez, don Manuel Feliu Polo, don Mariano García Martínez, don Perfecto Lacalle Valerdi, don Manuel Mollar Aznal, don Tomás Martín Cristóbal, don Alberto Soriano Canadá, don Esteban Velado Fernández, don Vicente Requejo Blazques, don Manuel Serón Tejero, don Eduardo Morinijo Abella, don Manuel Iglesias Pérez, don Nicasio Angulo López, don Jacobo Florín Tarned, don Eduardo Muñoz Fernández, don José Martínez Candela, don Miguel Cabrer Sotomayor, don Ricardo Artigues Vallés, don Félix Fernández Barceló, don Salvador Sagrasso Fons, don José Capilla Lozano, don Ramón Sola Vidal, don Juan Hernández Cabeza y don José Henante.

Noticias de la Habana

Madrid 24 á las 8'10 n.

Dicen de la Habana que el general Weyler, antes de regresar á la capital, organiza una nueva distribución de tropas en la provincia de Pinar del Río.

La columna Inclán guarda las lomas del norte en combinación con la columna Bernal.

Ayer las fuerzas del regimiento del Príncipe se unieron con la numerosa columna Obregón operando en combinación con la de Piadas.

Al sur se encontraron las fuerzas que manda Escario y la vanguardia de la columna Segura.

No se ha recibido ninguna noticia de los encuentros y combates ocurridos en la provincia de Pinar del Río.

Sorteo de tenientes para Filipinas

Madrid 24 á las 8'15 n.

" " 8'20 "

" " 8'25 "

" " 8'30 "

" " 8'35 "

" " 8'40 "

Acaba de celebrarse un sorteo de primeros y segundos tenientes con destino á Filipinas, habiendo correspondido á los siguientes:

Primeros tenientes:—Don Francisco Soria Salazar, don José González Quevedo, don Agustín Silvela Corral, don Mi-

guel León Garabito, don Francisco García Paredes, don Roberto Lafuente, don José Fresto Andrés, don Juan Espinar Guerrero, don Alejandro Ori Sevilla, don José García, don Fermín Adolfo Barranchina, don Juan Illana Sánchez, don Santiago Rodríguez Díez.

Segundos tenientes.—Don Eduardo Mendoza García, don Federico Muntaner Cinet, don Domingo Colorado Calvo, don Manuel González Pérez, don Luis Baeza Martínez, don Julián López Flores, don Luis Díaz Aparicio, don Manuel Lahoz, don Fernando Osorio, don Julio Pedrero Martín, don Pedro Rivas, don Julian Calvete Hernández, don Arturo Pérez Loureiro, don Manuel Omedo Garuceta.

Don Robustiano Garrilo, don Vicente Alcober Alajón, don Joaquín Escolano, don Ildefonso Romero Barragan, don Antonio Losada Ortega, don Ramón Trinchán Quintana, don Felipe García Miranda, don Pablo Morey Alzamora, don Francisco Artorja Pozo, don Juan Moragues Cabot, don Antonio Dabau Vallejo, don Enrique Pitaverde, don Rafael Daganza, don Dario Fernández Varela, don José Otegui Rodríguez, don Cuyetano Gomez Travecedo, don Práxedes Pinero, don Inocencio Paz Elana, don Pedro Martín Rodríguez.

Don Pedro Valderrama Patrón, don Enrique Martín Ruiz, don Antonio Arias Balano, don Enrique Robles Tejeo, don Fernando Bosch Gayuba, don Ricardo Martínez Herrero, don Eduardo Agustín Serra, don Juan Albert Sastre, don Isidro Roman Selvas, don Nicolás Prats, don Abelardo Martín Monja, don Federico Estrau Riera, don José Fernández Macapiñag, don Leopoldo Matienzo Rinaldo, don Julio Serrano Aguirre y don Rafael Bastida.

Varias noticias

Madrid 24 á las 9'55 n.

Un telegrama que ha recibido de Filipinas el señor Beránger dice que casi no tiene importancia el levantamiento de Olongapó.

Se encuentra en aquellas aguas el crucero *Reina María Cristina*.

Un telegrama particular recibido de Nueva York asegura que continúan los periódicos haciendo una furiosa campaña filibustera.

En Florida ha habido alguna alarma por

suponerse que España la invadirá haciéndola centro de las operaciones.

Las suscripciones abiertas en Rio Janeiro y Buenos Aires ascienden á un millón de pesos. Es posible que se abran otras para socorrer á los enfermos ó heridos en campaña.

La escuadra española.—Otras noticias.

Madrid 24 á las 10'50 n.

Terminada la limpia de sus fondos irán el *Vizcaya*, el *Oquendo* y el *Alfonso XIII* á Mahón.

El Gobierno no sabe nada del regreso del general Weyler á la provincia de Pinar del Río.

El señor Romero Robledo llegará mañana á Madrid.

Rectificación

Madrid 24 á las 11'50 n.

Se ha rectificado el prorrato que se hizo habiéndose advertido una equivocación importante: la omisión de un pedido de seis obligaciones.

Fabra.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Pastel caliente.—Se hace con la pasta de que se compone cualquiera otra clase de pastel, se pone á cocer llena de harinas; después se retira y quita la harina, y en su lugar se mete dentro un guiso de merluza, ó cualquiera otro. Este pastel puede cocerse sobre cenizas muy calientes.

Sopa á la conde.—En una cacerola puesta con agua á la lumbre échense habichuelas rojas, una zanahoria cortada en ruedas, dos ó tres clavos de especia, un poco de perejil y una cebolla con adición de una lonja de jamón. Cuando las legumbres estén cocidas se retira el jamón, pasándose por un tamiz las habichuelas. Déjese luego cocer este puré á fuego lento, aclarándolo con caldo. Al servirlo échese en una sopera en la que habrá pedacitos de pan frito.

Banco de España

Verificado el prorrato individual de la suscripción á las Obligaciones del Tesoro, los suscriptores deberán satisfacer el 2.º plazo el día 25 del actual, y los que deseen anticipar los plazos 3.º y 4.º podrán hacerlo los días 24 y 25 del mismo.

Palma 23 de Noviembre de 1896.—El Oficial Secretario, Enrique Villarrazo.

Últimas Noticias

DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

El vapor correo de Barcelona ha suspendido esta tarde su salida á causa del temporal reinante.

Mañana se reunirá en la Ecma. Diputación Provincial la Junta de socorros á las familias de las víctimas de la catástrofe ocurrida mañana hará un año en el Rebellín de San Fernando.

Anoche fué detenido por la guardia municipal un muchacho que hacía algunos días que había desaparecido de la casa paterna.

Ha sido nombrado secretario interino del Ayuntamiento de Algaida don Francisco Verdadera Ribas.

Según parte dado á este Gobierno de provincia por el Inspector de veterinaria de este distrito, se hallan atacados de viruela los ganados lanares de los predios *Can Valero* y *Son Puigdorfol* de este distrito municipal.

En vista de la denuncia anónima hecha á este Gobierno de provincia de que en una casa de la calle de Jaime II se vendían folletos que atacaban á la moral, el segundo Inspector de policía señor Aparici, ha girado hoy una visita en el expresado establecimiento, no encontrando ninguno de los referidos folletos.

El señor Gobernador civil interino de esta provincia ha impuesto seis multas de 5 pesetas cada una á otros tantos sujetos vecinos de Ibiza, por ocupación de armas prohibidas.

En el depósito de Tardor se hallan depositadas tres cabezas de ganado asnal encontradas abandonadas por un guardia municipal

montado en el camino que conduce al caserío de La Vileta.

A las once de la mañana de hoy ha sido conducida al Hospital una mujer enferma, vecina de la calle de la Pólvora, que carecía de asistencia facultativa.

Por el Gobernador civil de esta provincia ha sido autorizado el reparto de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de San José para cubrir el déficit del presupuesto de aquella villa correspondiente al año económico de 1896 á 97.

Según telegrama remitido por el Delegado del Gobierno de S. M. en Mahón á este Gobierno de provincia ha naufragado en aquellas aguas un buque de nacionalidad griega, habiéndose salvado la tripulación.

La guardia civil del puesto de San Antonio detuvo anteayer á una mujer presunta autora de varias heridas inferidas á una convecina, y haber desobedecido á la referida fuerza.

Ayer se declaró un nuevo caso de viruela en Pollensa y otro en Ibiza.

A consecuencia del duro temporal reinante continúa aún detenido en Mahón, el vapor que debía salir el domingo de aquel puerto con rumbo al de Barcelona.

Según las indicaciones del segundo inspector de policía señor Aparici y gracias á las pesquisas llevadas á cabo por los guardias de dicho cuerpo Sras. Sastre y Pascual, fué ayer detenido un sujeto convicto y confeso de ser el autor de haber sustraído del café instalado en la casa número 5 de la plaza de la Iglesia del arrabal de Santa Catalina, una caja de jabón, conteniendo dos pastillas, un rosario con un medallón de plata, un cinturón de señora,

una cinta de seda, un reloj de plata con una cadena del mismo metal, un bolsillo también de plata, dos brazaletes, seis pesetas en metálico y una barquilla de plata sobredorada.

El expresado sujeto juntamente con los objetos de referencia ha sido hoy puesto á disposición del Juzgado.

TELEGRAMAS

Regreso del general

Madrid 24 á las 9'15 m.

(Urgente)

En esta agencia se ha recibido un telegrama que dice que el general Weyler llegará esta madrugada á la Habana, procedente de Mariel, á bordo del *Legazpi*.

Viaje de Weyler

Madrid 24 á las 9'15 m.

El general Weyler pernoctó anteayer en Pueblo Nuevo, distante once kilómetros de Artemisa, saliendo de este último punto ayer por la mañana, en dirección á Mariel en donde se embarcó en el vapor *Legazpi*.

Opiniones de Mr. Hitt

Madrid 24 á las 9'15 m.

Nueva York.—Según telegrafían de Chicago, Mr. Hitt, presidente de la comisión de relaciones extranjeras, opina que el gobierno de Washington debe reconocer inmediatamente la beligerancia de los insurrectos cubanos. Así lo exigen—añadió—los principios, los usos y las leyes internacionales. Mr. Hitt está también conforme con las tradiciones de los Estados Unidos.

Reclamaciones

Madrid 24 á las 9'15 m.

Washington.—Hasta ayer no visitó nuestro representante en aquella capital al secretario de Estado con objeto de presentarle una reclamación con motivo de los ultrajes que se infieren á la bandera española.

Lo que dice «El Liberal»

Madrid 24 á las 10'15 m.

El Liberal de hoy publica un artículo diciendo que el estado de la insurrección de Filipinas no se arreglará más que militarmente.

Aconseja que se procure restablecer con urgencia la normalidad del archipiélago.

Conferencia

Madrid 24 á las 11 m.

Parece que el general Echaluze, en la conferencia que celebró con el ministro de la Guerra señor Azcárraga, manifestó que la insurrección de Filipinas será difícil de combatir si continua extendiéndose como hasta ahora, por lo escabroso que es aquel territorio.

Fabra.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingluina Giol*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bias y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como a diario lo certifica millones de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito en Palma, farmacia de las Compañías.

ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

Lloyd Malagueño
Compañía de Seguros marítimos
Fundada 1852
Esta Compañía tiene pagados por sus miembros más de **7.000.000 pesetas**
Domicilio social: **Málaga**

Unión Assurance Society
LA UNIÓN DE LONDRES
Fundada en 1714
Compañía de Seguros sobre la Vida, legalmente autorizada en España.
Pesetas
Capital 11.250.000
Fondos de reserva 56.814.140

Agentes de estas Compañías
ROCA Y VADELL

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 39, ENTRESUELO

SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRANSATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía
Vapor directo de Palma á las Antillas.—Servicio fijo
Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Bahama y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd



M. Pinillos

Admisión para pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.
Para informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLAZA, San Juan, 20, Palma.

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

Pañería de Anglada y Llauger
Antigua casa de Can Billa—Jaime II, 113 y 115

Enemigos de yomposos artículos que por lo exagerados resultan sobradamente rípidos, nos limitamos á participar á todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos.

Especialidad en artículos para el Clero
Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Billa

Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINICES
Se curan con el licor brea Rover, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.
Depósito general: Farmacia de las Compañías.
Cuatro reales frasco

Material para construcciones
de las principales y más acreditadas casas del país

Gran surtido en Mosaicos hidráulicos incrustados.
Variedad en toda clase de objetos de granito comprimido perfeccionado.

Construcciones de cemento y hierro privilegiado
Tubos de conducción y canalización, alcantarillas, depósitos, cubos de gasómetro, lagares, toneles chata, puentes, bóvedas, cubiertas, aceras, pavimentos, pilas para baños, regaderos, lavaderos, y toda clase de obras de ornamentación para parques y jardines, etc., etc.

Azulejos cartón piedra.—Patente de Invención
Nuevo elemento para la decoración de arrimaderos, pisos, artesonados, muebles, etc., etc.

TODO Á PRECIOS DE FÁBRICA
—Se facilitan catálogos de todos los artículos—Conquistador, 32, bajos—
(PALMA DE MALLORCA)
Imprenta de Amengual y Muntaner

Para Barcelona
Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor **América**
Admitiendo carga á flete y pasajeros.
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.
Billar.
Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.
Informarán en esta imprenta.

Arboles frutales
En el antiguo establecimiento de floricultura de Juan A. emañ, conocido por

Cas Francés
situado frente la estación del Ferro-carril participa á sus parroquianos y demás, que el miércoles recibirá almendros invernados de clases del país y sin ingeriar y un número y variado surtido de árboles frutales y de adorno á precios sumamente baratos.

Farmacia
Se vende una de nueva construcción que se alquila en condiciones ventajosas para el comprador.
Darán razón, calle Marina, núm. 42, Agencia de Aduanas de J. Masanet y Compañía.

Cochero
Se necesita uno que sepa su obligación. Informes, Centro de Anuncios, Luz, 21.

Inspcator
Se necesita uno para un acreditado establecimiento de enseñanza. Es preferible sacerdote.
Informes, Centro de Anuncios, Luz 21.

¿Ya está aquí!
El turronero de Jijona Francisco Garcia con su abundante y variado surtido de turrones jijona, Alicante, Jema, nieve imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarrafinadas, piñones, anis, cascas de Valencia, pasteles de gloria, patatas de Málaga calabacete, etc., etc.
No lo olviden sus numerosos parroquianos y el publico en general Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Accediendo á los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

Café á domicilio
por el cual podrá el público que quiera beber un excelente café recibido diariamente en su casa, sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y á la hora precisa que se nos señale. El público que compra tiene derecho á estar bien servido por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y baratura.
J. Mulet y Coll—Miñonas 6 y 7
Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

Gran fábrica de Naipes
de
Sucesores de Sebastián Comas y Ricart
Representantes con depósito para Baleares, M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Venta
De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás número 42. Informes, Dana 4 entresuelo.

La Alfombrera
TIENDA SOBRE LA MURALLA
Gran Fábrica de Alfombras
Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos.
Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita.
Desde 2 reales el metro en adelante.
Colocación á domicilio gratis.
Tela saco de almendón á 0'95 pesetas el kg.
Sacos hechos á 1 peseta el kg.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

se curan siempre con el

É INTESTINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfaturada.

1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-CRANULADA
3º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.
Depósito general: CHASSAING y C^{ia}, 6, av. Victoria, París.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

TIENDA DE LAS MONJAS
OTOÑO É INVIERNO

Deslumbrada por su novedad el surtido de franelas estampadas 2 y 1/2, 3, 4 y 4 y 1/2 reales cana.
Franelas tejidas 3 y 4 reales cana género superior.
Franelas lana gusto inglés á 8 reales cana.
Pañetes y gergas para vestidos.
Última novedad en astrakanes negros y colores para capas de señor.
Estense surtido en lencerías con dibujos exclusivos.
Nuestros veludillos para blusas son la última pa abra de la moda.
En géneros de luto no tenemos rival.
Ni tampoco en pañuelos 10/4 para abrigo.

FEDERICO ALABERN--MONJAS 25

NOTA.—Esta casa reparte á sus parroquianos los catálogos y guines de la presente temporada, los que son tan solicitados porque marcan el tono de la moda en todas las estaciones.

La Corsetería Parisiën
de la calle de Colón, 17, 2º, se ha trasladado á la calle de

MOREY-24, 2º

Donde se continúa haciendo los Corsets sobre medida, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.
Corset para novia, forma Emperatriz, Maria Antonieta, etc., e. c.
Corset fajá, corset para repimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.
Corset para defectuosas y embarazadas.
Fajas umbilicales, higastéticas, para partos difíciles y peligrosos, para sobrepeso y demás clases de formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.
Corset para niñas, desde 5 pesetas, y bebés, desde 3 pesetas.
Nota.—Mandan á las medidas se hacen encargos para fuera.
En el comercio de Don Miguel Matas—Colón, 17—pueden ver expuesto el maniquí con el corset puesto.

LA DALIA AZUL
es la casa que vende más barato.
Para luz clara y hermosa

Mechero Gauchtz
Pesetas 6'50 uno
Considerable rebaja tomando más de 6. Gran variedad y economía en aparatos para gas y toda clase de artículos propios de lampistería y quincallería.
Instalación de tuberías.

10—Pelaires—10

Vou-verí-vou
(2.ª edición)
Canción popular mallorquina, letra de M. Obrador, música de A. Noguera, una peseta ejemplar.
Único depósito: Librería de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

NO MAS CASPA, NI CANA,
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales é extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. S. J. Casanovas, peluquero, Cañal, 3.

100.000 duros
Para colocar sobre hipotecas.
Informes: Centro anuncios, Luz 21.

PETIT PARIS
CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO
Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el hermoso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas perfeccionadas.—1500 copetes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende